
Константин Похольчик 

Минский автомобильный 

завод с 17 тысячами 

работников стал самым 

убыточным предприятием 

страны. «В том виде МАЗ, 

возможно, уже никогда 

не станет прибыльным», – 

отмечает эксперт.

Объемы производства упа-
ли в разы, а количество 
работников изменилось 
незначительно

По итогам первого полугодия МАЗ 
сработал с чистыми убытком в 596 
млрд. рублей (это около 30 млн дол-
ларов) и возглавил антирейтинг бе-
лорусских предприятий.

Неожиданностью это не стало. В 
2014 году чистый убыток МАЗа со-
ставил около 150 млн долларов, а в 

2015-м – около 60 млн долларов (по 
среднегодовому курсу).

При этом за последние годы на 
предприятии значительно упали объе-
мы производства. Данные Белстата го-
ворят, что если в 2012 году в Беларуси 
было выпущено 26 тысяч грузовых авто-
мобилей (включая карьерные самосва-

лы), то в 2015 году – всего 6,4 тысячи.
Чистая статистика по грузовым 

автомобилям (без карьерных само-
свалов) за январь-август нынешнего 
года удручает еще больше – их выпу-
щено всего 2 255 штук.

Кирилл Иванов 

Что на этот раз придумают 

«мудрецы и юристы»? 

Выступая с обращением к депу-
татам парламента, Александр Лу-
кашенко заявил, что не исключает 
корректировки Конституции «в соот-
ветствии с велениями времени».

— Мир стремительно меняется. Мы 
должны адаптироваться к меняющимся 
условиям, чтобы не только не потерять 
занятые нами ниши, но и найти новые, 
— подчеркнул глава государства.

По его мнению, настало время 
проанализировать Основной закон.

— Попробуем подойти к этому 
вопросу с разных сторон. Аккурат-

но, чтобы не сделать хуже. Появи-
лись новые проблемы, вызовы. Да 
и время, наверное, требует чего-то 
нового. И начинать надо с главного, 
если мы решимся на это. Нам надо 
создать группу мудрецов, юристов, 
которые проанализируют Основной 
закон. И если нужно будет, мы на это 
пойдем, — заявил Лукашенко.

Как известно, Конституция Бела-
руси переписывалась не один раз. 
«Салідарнасць» вспоминает о том, 
как это было.

В этом году исполнится 20 лет с 
момента проведения референдума, 
итогом которого стала новая редак-
ция Основного закона. Согласно из-
менениям отсчет пятилетнего прав-

ления Лукашенко начался заново. 
Спустя десять лет известный юрист 

и правозащитник Гарри Погоняйло в « 
Народнай воле» перечислил грубей-
шие нарушения, зафиксированные не-
зависимыми наблюдателями во время 
подготовки и проведения плебисцита. 
Приведем некоторые из них:

– незаконное отстранение пре-
зидентом Лукашенко председателя 
ЦИК Гончара с 15 ноября 1996-го;

– финансирование референдума 
из неофициальных источников че-
рез исполнительные администрации 
без ведома избирательных комиссий 
всех уровней;
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«МАЗ обречен. 
Придется продавать по частям»
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Однако количество занятых на 
МАЗе уменьшилось незначительно: в 
2012-м там трудилось 21,5 тысяч че-
ловек, а сегодня – около 17 тысяч.

«В том виде МАЗ, 
возможно, никогда уже 
не станет прибыльным» 

– В том виде, в котором он суще-
ствует сейчас, с такой линейкой про-
дукции, с таким маркетингом, МАЗ, 
возможно, уже никогда не станет 
прибыльным, – отмечает «Салiдарна-
сцi» руководитель Научно-исследо-
вательского центра Мизеса Ярослав 
Романчук. – Предприятие привыкло к 
подачкам правительства, к протекци-
онизму, и не готово работать в усло-
виях конкуренции. В такой ситуации 

МАЗ обречен. Если, конечно, не по-
явятся новые собственники, которые 
принесут новые технологии.

По мнению экономиста, спасти ги-
гант белорусской промышленности 
можно только радикальными мерами:

– Ответственной позицией по дан-
ному конкретному предприятию стало 
бы проведение аудита и представление 
плана приватизации с привлечением 
профессионалов и компаний, которые 
работают на мировом рынке и знают, 
как продавать подобную продукцию. Не 
исключаю, что МАЗ необходимо будет 
продавать по частям. Потому что дале-
ко не все сегменты предприятия можно 
спасти в связи с 20 годами затягивания 
любых инвестиционных сделок.

Добавим, что по данным Белстата 
коэффициент использования мощ-
ностей при производстве грузовых 
автомобилей составлял в Беларуси в 

2015 году всего 18,4%. В случае про-
должения прежней политики властей 
по отношению к МАЗу экономист ри-
сует предприятию мрачное будущее.

– Давным-давно завод построили 
в надежде на то, что он будет предо-
ставлять рабочие места и приносить 
стране валюту. Но сейчас он является 
иждивенцем, который не то что про-
сит, а требует от налогоплательщи-
ков денег, – констатирует Ярослав 
Романчук. – Никому на рынке не га-
рантировано безбедное существова-
ние на протяжении 50-100 лет. Конку-
ренты динамично развиваются. MAN 
за огромные деньги строит заводы в 
Польше. А мы ковыряемся в носу и 
ждем, когда инвесторы придут к нам 
на наших условиях. Не придут. Мы 
преступно проморгали время.

17 тысяч работников МАЗа долж-
ны предъявить претензии, прежде 

«МАЗ обречен. 
Придется продавать по частям»
(Окончание. Начало на 1-й стр.)

Павел Рос 

«Салiдарнасць» обнару-

жила три опасные тенденции, 

которые заставляют усомнить-

ся в оптимизме белорусских 

властей. 

После того, как Александр Лука-
шенко утвердил на 2017 год рост бело-
русской экономики, многим белорусам 
могло показаться, что все экономиче-
ские трудности уже преодолены. Тем 
не менее, последние «сводки с полей» 
говорят как раз о противоположном.

Белорусы проедают 
«кубышку» 

Октябрьская статистика Нацбан-
ка говорит о том, что население Бе-
ларуси забрало из банков валютные 
вклады более чем на 92 миллиона 
долларов. При этом, приток рублевых 
вкладов в банковскую систему был 
намного слабее — в размере 34,5 
миллионов рублей. 

Таким образом, в пересчете по се-
годняшнему курсу выходит, что валют-
ных вкладов белорусы забрали в 5 раз 
больше, чем принесли рублевых! Все 
это говорит о том, что население, не 
имея достаточного уровня заработной 
платы, продолжает проедать свои сбе-
режения, которых остается все меньше. 

Найти 300 миллионов 
до четверга 

Судя по заявлениям российских 
и белорусских чиновников, Беларуси 
не удалось выбить скидку у России на 
потребленный с начала года газ. Рас-
платиться по долгам придется уже до 
20 октября. Где белорусская сторона 
достанет столь внушительную сумму, 

пока непонятно. Возможно, чтобы рас-
платиться за газ, придется использо-
вать очередной российский кредит.

На фоне того, что с начала года 
внешний госдолг Беларуси вырос поч-
ти на 900 млн долларов, такая перспек-
тива выглядит совсем не радостной.

Неутешительные прогнозы 
экспертов 

Несмотря на мечты белорусских чи-
новников добиться минимального ро-
ста ВВП уже в 2017 году, аналитики ав-
торитетного агентства Standard & Poor’s 
ожидают падение экономики Беларуси 
на 2,7%. Этому будет способствовать 
слабая внешняя среда (экономический 
спад в России и Украине), а также сни-
жение внутренней покупательной спо-
собности в результате девальвации бе-
лорусского рубля и высокой инфляции.

Прозрачный намек на то, что бе-
лорусам пора бы уже перестать слу-
шать оптимистичные лозунги чи-
новников и приготовиться еще туже 
затянуть пояса.

Тревожные звоночки, 
которые все громче звучат осенью
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всего, тем руководителям, которые 
уговаривали их работать в прежних 
условиях и обещали золотые горы.

Сегодня у нас есть рухлядь, кото-
рая никому не нужна. Я боюсь, что бе-
лорусский МАЗ вскоре будет стоять 
как танк на постаменте, и будет лишь 
напоминанием тому, что Беларусь 

когда-то была страной автомобиле-
строения.

«Численность работников 
должна быть оправданной» 

Председатель Свободного про-
фсоюза металлистов Александр Бух-
востов называет нынешнюю работу 

МАЗа катастрофой для белорусской 
экономики:

– То, что сегодня МАЗ, который 
раньше был одним из столпов эконо-
мики, работает с убытком – это ката-
строфа для экономики. Очень сложно 
давать рекомендации, но я не думаю, 
что в руководстве предприятия сидят 
безголовые, тем более его возглавляет 
бывший министр промышленности Ка-
теринич. Думаю, они ищут пути выхода. 
Нельзя чтобы такое предприятие было 
убыточным. Иначе зачем оно нам?

Профсоюзный лидер не исключа-
ет, что часть работников МАЗа может 
лишиться работы.

– Если объемы производства упали 
в несколько раз, а численность работ-
ников осталась на прежнем уровне, 
то ясно, что это не оправдано. Нужно 
повышать качество продукции, искать 
рынки сбыта и загружать мощности, 
чтобы численность работников стала 
оправданной. Нужно как-то выводить 
людей из этой ситуации, – подытожил 
собеседник «Салiдарнасцi».

Павел Рос 

Владимир Андрейченко 

предложил организовать 

клуб бывших белорусских 

депутатов. «Смогут 

обмениваться опытом, 

как фальсифицировать 

волеизъявление людей 

или как принять бюджет, 

задав лишь один вопрос», 

иронизирует Анатолий 

Лебедько.

Депутаты Национального собра-
ния пятого созыва наконец отработа-
ли свой срок. По признанию спикера 
Владимира Андрейченко, это далось 
им совсем не просто. Он отметил, что 
«работа проделана очень большая» 
— так как парламентариями было 
принято более 400 законопроектов.

Также глава палаты предложил ор-
ганизовать клуб, состоящий из быв-
ших белорусских депутатов.

— Самое главное, чтобы депутаты 

по окончании созыва не потерялись, 
— добавил он. — Мы будем стараться 
с ними поддерживать отношения че-
рез приглашения на сессии. Возмож-
но, организуем какой-то депутатский 
клуб из бывших депутатов.

Чем могли бы занять белорусские 
депутаты на пенсии и как можно оце-
нить результаты их труда, «Салiдар-
насць» спросила у депутата Верхов-
ного Совета 12-го и 13-го созыва, 
председателя Объединенной граж-
данской партии Анатолия Лебедько.

— Так называемые депутаты 
просто уникальны, — ответил он. 
— Во-первых, тем, что абсолютное 
большинство избирателей не в со-
стоянии даже назвать их фамилии. 
Во-вторых, тем, что обладая правом 
законодательной инициативы, они 
умудрились инициировать всего три 
законопроекта. То есть, они могут 
претендовать на звание самых боль-
ших дармоедов и тунеядцев Белару-
си. И, в-третьих, это то, что за свое 
тунеядство они еще получили госу-

дарственные награды и рабочие ме-
ста, которые им дал Лукашенко.

Говоря об инициативе создать де-
путатский клуб, политик заметил, что 
это вполне европейская практика:

— Но в наших реалиях есть про-
блема, так как с 1995 года в Беларуси 
нет депутатов, а есть чиновники-кон-
трактники, которых на четыре года 
садят в кресло нажимать на кнопку. К 
депутатам, которые избраны и имеют 
легитимность, они имеют такое же 
отношение, как к астронавтам и по-
летам на Луну.

По мнению Анатолия Лебедько, 
депутаты в таком клубе смогут раз-
ве что «обмениваться опытом, как 
фальсифицировать волеизъявление 
людей или как умудриться принять 
бюджет в течение одного дня, задав 
лишь один вопрос».

— Этот опыт у них имеется, но с 
настоящими европейскими депута-
тами, боюсь, им просто не о чем бу-
дет поговорить, — с иронией подыто-
жил собеседник.

«Они могут претендовать на звание самых 
больших дармоедов и тунеядцев Беларуси»
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Павел Рос 

Как белорусские власти в очередной раз 

разменяли технический прогресс на желание 

держать все под пристальным контролем. 

В конце сентября и начале октября в Минске прохо-
дила инновационная конференция «Новая реальность. 
Вызовы для Беларуси», в ходе которой приглашенные 
международные эксперты рассказывали о последних ми-
ровых тенденциях и развитии новых технологий.

Одно из самых интересных выступлений было посвя-
щено дронам и беспилотным летательным аппаратам. 
Как выяснилось, в развитых странах беспилотники — это 
далеко не игрушки, а уже полноценная индустрия. 

Например, в Евросоюзе, США и Китае беспилотники 
уже не только доставляют покупки из интернет-магази-
нов, но и помогают фермерам увеличить урожай.

— Беспилотники летают над полями, измеряют индекс 
вегетативности — так они определяют, какой участок земли 
нужно дополнительно полить и точечно добавить удобрения, 
— рассказал удивительные вещи эксперт Александр Рыжов. 

Более того, по его словам, дроны в западных странах 

активно используются при ремонтных работах — в случа-
ях, когда нужно обследовать мосты и высотные здания.

— Если обследование такого здания промышленными 
альпинистами может занять несколько дней, то беспилот-
ник справляется всего за полчаса, – замечает докладчик.

Но по-настоящему золотая жила в использовании 
беспилотников, по подсчетам аналитиков, лежит в сфере 
строительства.

— Около 400 миллиардов долларов в мире ежегодно 
тратятся на исправление ошибок при строительстве, ко-
торые вызваны человеческим фактором. К примеру, если 
дорога «вильнула» на пару метров не туда из-за того, 
что строители поторопились, то это приносит огромные 
убытки. Беспилотники уже сегодня позволяют этих про-
блем избежать, — подчеркивает Александр Рыжов. 

Далее прозвучала фраза, которая заставила всех при-
сутствующих опуститься с небес на землю и вспомнить, в 
какой стране они живут. По словам эксперта, в мире сей-
час происходит «необъявленное соперничество законо-
дательств различных стран – и тот, кто сделает наиболее 
удобное и либеральное законодательство для беспилот-
ников, получит значительную часть «пирога». 

Очевидно, что в Беларуси такая тенденция явно не про-
слеживается. Власти, вместо того, чтобы поддержать мест-
ных энтузиастов, использующих беспилотные летательные 
аппараты, в начале 2016 года решили «урегулировать» эту 
сферу. Теперь белорусским беспилотникам запрещено ле-
тать в городах, а перед каждым запуском владелец дрона 
должен проходить сложные согласования с чиновниками. 

Что ж, видимо, сейчас белорусским властям «вос-
стание машин», так красочно описанное в голливудских 
фильмах, уж точно не грозит.

Почему Беларуси точно не грозит 
восстание машин

Евгений Федоров

Редкий случай, когда 

авторитетное американское 

агентство Bloomberg 

включило Беларусь в один 

из своих рейтингов. Правда, 

результат оказался не 

слишком радостным.

В Беларуси принято считать, что 
государство тратит на заботу о здо-
ровье граждан огромные деньги.

И действительно медицина в стра-
не вроде бы бесплатная — а значит, 
по идее, государство за свой счет со-
держит больницы, платит из бюджета 
многочисленным медицинским ра-

ботникам, закупает необходимое обо-
рудование. Более того, из бюджета 
оплачивается содержание больных, на-
ходящихся на стационарном лечении.

В результате должна выходить 
кругленькая сумма, которой вы-
ражается вся забота чиновников о 
белорусских гражданах, не правда 
ли?

Свежий рейтинг аналитиков аме-
риканского агентства идет вразрез 
с такой логикой и говорит как раз о 
противоположном. Согласно его дан-
ным, в Беларуси государственные 
расходы на здравоохранение состав-
ляют всего 450 долларов на человека 
ежегодно. И это один из самых низ-
ких показателей в мире.

К примеру, меньше на здоровье 
людей тратят в таких странах, как Ли-
вия (372 доллара), Алжир (362 долла-
ра), Иордания (359 долларов). Соседи 
Беларуси — россияне и поляки — под-
держивают медицину намного более 
щедро: 893 и 910 долларов на человека 
соответственно, не говоря уже о стра-
нах Западной Европы, где эта сумма 
колеблется от 2 до 9 тысяч долларов.

Тем не менее, озвученные ана-
литиками цифры в очередной раз 
ставят под сомнение разрекламиро-
ванную властями картинку о пресло-
вутой белорусской социальной мо-
дели, ради которой белорусы должны 
вновь сжимать зубы и терпеть все 
экономические трудности.

Как власть экономит на здоровье белорусов
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ПРОФСОЮЗЫПРОФСОЮЗЫ

praca-by.info

Помогать ему в этом будет 

правовой инспектор проф-

союза РЭП по Гомельской 

области Леонид Судаленко.

Профсоюзный юрист рассказал 
praca-by.info, что не работавший в 
2015 году 42-летний строитель из Ро-
гачева Александр Антонов отказал-
ся уплачивать налог на тунеядство. 
Он считает  президентский декрет о 
предупреждении социального ижди-
венчества неконституционным.

– Сейчас Александр работает на 
стройке, а в прошлом году не смог 
найти работу, хотя был официально 
зарегистрирован безработным. Так 
получилось, что он больше полуго-
да не работал и попал под санкции 
президентского декрета. Налоговая 

инспекция потребовала у него отчи-
таться «за участие в финансировании 
государственных расходов» в 2015 
году, – рассказал Леонид Судаленко.

Профсоюзный юрист пояснил, 
что  декрет привязан к тому, что чело-
век не работает, но по Конституции че-
ловек имеет право не работать. Что же 
касается участия граждан в финанси-
ровании государственных расходов, 
так любой человек, совершая покупки 

и пользуясь платными услугами, упла-
чивает косвенные налоги и таким об-
разом принимает участие в финанси-
рования государственных расходов.

Леонид Судаленко не надеется на 
отмену декрета, но и сидеть сложа 
руки, считает, неправильным.

– Мы хотим создать прецедент. 
До сих пор все критиковали декрет, 
называли его незаконным, но никто 
не обжаловал. Хотя справедливости 
ради стоит отметить, что люди только 
сейчас начинают испытывать на себе 
последствия декрета, – обратил вни-
мание профсоюзный юрист.

Как только от налоговой будет 
получено официальное требование, 
Александр Антонов при поддержке 
профсоюзного юриста обжалует его 
в судебном порядке, обосновав свое 
решение неконституционностью де-
крета «о тунеядцах».

Строитель из Рогачева готов доказывать в суде 
неконституционность декрета «о тунеядцах» 

Константин Похольчик 

Перед уходом на работу в Совет Респуб-

лики Марианна Щеткина выступила с новой 

инициативой. Эксперты от нее не в восторге: 

«Последствия для бюджетников могут быть 

непредсказуемыми».

Министерство труда и социальной защиты подгото-
вило проект указа, предусматривающий изменения в 
системе оплаты труда работников бюджетной сферы. По 
словам Марианны Щеткиной, предлагается изменить сам 
подход к формированию размера заработной платы.

– То есть, ставить определенный оклад, а распреде-
ление всех стимулирующих надбавок отдать руководите-
лям, – пояснила министр, передает interfax.by.

«Последствия для работников
могут быть непредсказуемыми» 

– С одной стороны это может стимулировать работника 
более качественно трудиться. С другой стороны  послед-
ствия для работников могут быть непредсказуемыми, – про-
комментировал инициативу Борис Желиба.

– Одни руководители сознательные и прислушивают-
ся к мнению работника. Другие наоборот не любят, если 
работник отстаивает свою позицию. Тем более у нас в 

стране сверху насаждается авторитарный стиль руковод-
ства. И такой руководитель может начать обрезать работ-
нику все, что можно. Бюджетники могут оказаться, можно 
сказать, в рабской зависимости.

Возможные изменения могут использовать для эконо-
мии на выплатах бюджетникам.

– Логика может быть такая: дела в экономике плохи, 
значит, нужно сэкономить на себестоимости, т.е. на зар-
плате, – не исключает эксперт. – Но я думаю, у нас есть 
более серьезные проблемы, требующие решения, чем то, 
чем занимается Щеткина.

«Если человек плохо работает, есть другие 
формы воздействия на него» 

Председатель Свободного профсоюза металлистов 
Александр Бухвостов также не приветствует инициативу 
Минтруда.

– Это переливание из пустого в порожнее, которое на 
оплату труда бюджетников кардинально не повлияет, – 
считает собеседник.

– Если отдать надбавки на откуп руководителям, то их 
выплата будет очень субъективной. Кто будет в хороших от-
ношениях с начальником, тому будут выплачивать. Наоборот 
людям нужно гарантировать хороший уровень зарплаты, что-
бы они чувствовали себя уверенно. А если человек плохо ра-
ботает, то есть же другие формы воздействия на него.

«Бюджетники могут оказаться 
в рабской зависимости»
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КОММЕНТАРИИКОММЕНТАРИИ

Михаил Миронович 

Главный тренер минской 

«Юности» Михаил Захаров, 

известный также как партнер 

Александра Лукашенко 

по ледовой дружине, 

пророчит мрачное будущее 

белорусскому хоккею.

Напомним, что сборная Беларуси 
на домашнем отборочном турнире 
уступила единственную путевку на 
Игры-2018 словенцам.

Захаров настроен пессимистично и 

в отношении перспектив на 2022 год. В 
интервью «Прессболу» тренер заявил:

– Думаю, на следующую Олимпиа-
ду тоже не попадем. С тем, что у нас 
сейчас происходит в хоккее. Система, 
которая есть сейчас, плодов не даст.

С последним предложением мож-
но не только согласиться, но и рас-
пространить его далеко за пределы 
спорта. Это будет тем более спра-
ведливо, если учесть, что хоккей в 
Беларуси находится примерно в та-
ком же привилегированном положе-
нии, как сельское хозяйство. Но ни 
там, ни там похвастаться нечем.

Интересно, что недавно выдаю-
щийся белорусский тренер по спор-
тивной гимнастике Виктор Дойлидов 
заявил: «Этой системе кранты». При-
чем он пояснил, что имеет ввиду и 
экономику, и политику, и всё осталь-
ное.

Так что, получается, как в старом 
советском анекдоте про сантехника, 
которого вызвали в Кремль, чтобы 
поменять прокладку в кране, а он, 
поковырявшись, заявил: «Тут не про-
кладку, а всю систему менять надо!»

У нас же пока пытаются штопать 
прокладки…

«Система, которая есть сейчас, 
плодов не даст»

Александр Старикевич 

Если бы в Беларуси существовала 

номинация «Фальшь года», то книга 

«Осторожно, Марцев», вероятно, 

претендовала бы на призовое место. 

Я имел честь более 20 лет поддерживать добрые от-
ношения с безвременно ушедшим от нас Петром Павло-
вичем. По моему мнению, персонаж, выведенный в упо-
мянутой книге, – это пошловатая пародия на реального 
Марцева.

Обидно и за «Белорусскую деловую газету», которая 
выставлена каким-то сборищем шалав. Не было ника-
кой «бригады стерв», якобы добывавшей эксклюзивную 
информацию через постель. Журналистские расследо-
вания, которыми славилась «БДГ», делали хорошо мне 
знакомые парни.

Не было никакой стрельбы при расставании Петра с 
первой женой. Впрочем, я не собираюсь перечислять все 
события, которые не происходили в действительности. 
Мухлёж заключается в том, что вымышленные эпизоды 
смешаны с реальными в одном флаконе, и у читателя мо-
жет сложиться впечатление: раз в книге есть ряд правди-
вых историй, то и вся она заслуживает доверия.

Увы, это не так. В отличие от Саши Романовой я на-
блюдал историю «БДГ» изнутри – причем с момента, ког-
да идея создать газету еще только обсуждалась. И по-
тому могу порекомендовать интересующимся одно: не 
ведитесь на дешевые манипуляции. 

Одной из них, кстати, является попытка под видом 
«мемуаров» Марцева втюхать читателям продукт совер-
шенно иного рода. Сама Романова в интервью «Нашай 
Ніве» сказала о книге: «Гэта ў пэўнай ступені спалучэнне 
літаратурнай выдумкі і праўды, але ж тым кніга і цікавая, 

гэта пераводзіць яе ў катэгорыю легендаў».
Не исключаю, что частично книга основана на том, что 

действительно говорил Петр (другое дело, при каких об-
стоятельствах делались аудиозаписи). Однако, во-пер-
вых, он хотел написать фантастический роман, но никак 
не собственные мемуары. А во-вторых… 

Петр был далеко не святым, но обладал уникальным 
чувством стиля и обаянием. Благодаря этим качествам он 
даже в весьма неоднозначных ситуациях мог эффектно 
пройти по краю, не свалившись в пропасть вульгарности.

Но передать это на бумаге чрезвычайно сложно. В слу-
чае с книгой получилось примерно как в старом анекдоте:

Беседуют два грузина.
- Слушай, чего все восхищаются этим Карузо? Он же 

картавит, фальшивит, поёт ужасно вообще!
- А где же ты его слышал?
- Да мне Гоги вчера напел по телефону.
Так и «Осторожно, Марцев» – это не Марцев, а неудач-

ная попытка имитировать Марцева.

Это не Марцев

Фото «Наша Ніва» 
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ПОЛИТИКАПОЛИТИКА

Константин Похольчик 

В этом году Александр 

Лукашенко активно 

раздает советы гражданам. 

«Салідарнасць» напоминает 

самые резонансные из них. 

«Шевелиться» 
(«пошевеливаться») 

На встрече с вице-премьером 
Наталье Кочановой Александр Лука-
шенко дал совет работникам соци-
альной сферы:

– Поэтому надо нам как-то расше-
велить социальную сферу, чтобы они 
(руководители различных учрежде-
ний и ведомств) не ходили с протяну-
той рукой и не говорили, что у них там 
ремонт или крыша потекла, или сту-
дию залило, или аудитория не такая. 
Надо шевелиться каждому. Если не 
шевелятся, надо людей менять.

Напомним, что в июне глава Бела-
руси посоветовал «немножко поше-
веливаться» работникам культуры. 

А в августе он дал совет всем бе-
лорусам, желающим жить достойно: 
«В Беларуси только ленивый может 
не заработать. Мы что, воюем, война 
у нас идет или еще что-то? Надо про-
сто немного шевелиться».

«Не страдать и не рыдать» 

В ежегодном послании к народу и 
Национальному собранию Александр 
Лукашенко посоветовал белорусам 
«не страдать и не рыдать» из-за по-
вышения пенсионного возраста.

– Особый резонанс получили во-
просы совершенствования пенсион-
ной системы. Не надо тут страдать, 
рыдать, стенать, создавать пробле-
му, что это такой тяжелый вопрос. 
Дорогие друзья, принимая решение 
о повышении пенсионного возраста, 
давайте признаем, что мы плетемся в 
хвосте событий. Это давно надо было 
сделать, – заявил глава государства.

«Ужаться всем!» 

В ходе ежегодного послания к бе-
лорусскому народу и Национально-

му собранию Александр Лукашенко 
также дал однозначную установку: 
«В этом году придется ужаться всем! 
Так, как это мы сделали в жилищ-
но-коммунальной сфере, обеспечив 
баланс интересов населения и пред-
приятий».

«Хватит жрать» 

В сентябре Александр Лукашенко 
дал рекомендацию по поводу здо-
рового образа жизни: «Если нет вре-
мени на спорт — хватит, извините, 
жрать».

В обед он посоветовал есть овощ-
ной суп, после чего добавил: «Ну, еще 
кусок мяса можно себе позволить, 
чтобы выполнять свои мужские обя-
занности».

Рекомендации по поводу питания 
глава государства давал белорусам 
и ранее. В частности он удивлялся: 
«Зачем ты на ночь жрешь картошку с 
мясом? Как ты будешь спать?». И ре-
комендовал: «Не ешь с мясом, съешь 
с селедкой».

5 рекомендаций от президента, 
как жить белорусам

– безучетная выдача бюллетеней для голосования 
Управлением делами президента, минуя избиркомы;

– проведение досрочного голосования при отсутствии 
напечатанных в СМИ проектов вносимых на референдум 
изменений и дополнений в Конституцию;

– незаконное признание обязательными результатов 
голосования по вопросам референдума, вопреки имев-
шемуся Заключению Конституционного Суда о том, что 
вопросы, вынесенные на референдум, носят консульта-
тивный, а не обязательный характер, о чем было прямо 
указано в каждом бюллетене для голосования. 

Итоги референдума не были признаны демократиче-
ской общественностью страны, международные институ-
ты признали их нелегитимными. 

17 октября 2004-го в Беларуси состоялся очередной 
референдум. На этот раз из Конституции исчезло огра-
ничение, не позволявшее одному человеку находиться на 
посту президента два срока. 

Относительно итогов этого референдума оценки не-
зависимых экспертов стали еще жестче. Действия иници-
ировавшего референдум Лукашенко расценивались, как 

переписывание Конституции под себя.
«Все мы стали свидетелями установления в Беларуси 

единоличной власти — диктатуры», — констатировал в 
вышеупомянутой статье Гарри Погоняйло. 

Что на это раз готовят для белорусов «мудрецы и юри-
сты», пока неизвестно. Как, впрочем, неизвестно и то, 
чего же не хватает Лукашенко, наделившего самого себя 
всей полнотой власти благодаря двум предыдущим пере-
писываниям Конституции.

Как Лукашенко Конституцию переписывал
(Окончание. Начало на 1-й стр.)
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ОБЩЕСТВООБЩЕСТВО

Евгений Федоров 

Правда, такой новаторской 

идее вряд ли обрадуются 

белорусские госпредприятия 

и контролирующие органы. 

Выступая на конференции «Новая 
реальность. Вызовы для Беларуси», 
проходившей в Минске в начале ок-
тября, британский предприниматель 
и архитектор Аластер Парвин рас-
сказал об инновационном методе 
строительства жилых домов, кото-
рый набирает популярность в стра-
нах ЕС.

— В это трудно поверить, но в Ев-
ропе тоже есть жилищный кризис, 
— рассказал он. — Сложилась ситу-
ация, когда в продаже есть много до-
мов, которые большинство людей не 
может купить. Дело в том, что дома, 
как в Великобритании, так и в Бе-
ларуси, строятся централизованно 
большими строительными компани-
ями. Такое жилье стоит очень дорого 
— и в этом есть главная проблема.

Далее эксперт пояснил свою 
мысль, упомянув, что конечная цена 
жилого дома состоит из нескольких 
частей. К примеру, в нее заклады-
ваются деньги на подготовку стро-
ительной площадки и снос старых 
зданий, на подведение необходимой 
инфраструктуры, разработку проекта 
и дизайна дома, услуги строителей, а 
также маржа, которую хочет зарабо-
тать строительная фирма.

— Весь этот «слоеный пирог» в ре-
зультате дает нам высокую стоимость 
дома. И снизить ее можно только за 
счет ухудшения качества материалов 
и работ. Мне кажется, что это нерабо-
чая система, — сделал вывод специ-
алист.

Чтобы исправить ситуацию Ала-
стер Парвин создал новаторский 
проект в Великобритании. Он пред-
ложил местным архитекторам разра-
ботать проекты частных домов, кото-
рые можно было бы самостоятельно 
построить без специального обору-
дования, просто бесплатно скачав из 
интернета нужную документацию:

— Мы решили сделать ставку на 
индивидуальное строительство. Про-
сто убрали посредников и увидели, что 
дома могут быть дешевле на 30-40%!

Смысл проекта WikiHouse заклю-
чается в том, что каждый человек мо-
жет воспользоваться готовым и бес-
платным дизайном дома, обратиться 
в лабораторию проекта, где с помо-
щью «умного» станка вырезать необ-
ходимые детали. После этого дом со-
бирается как конструктор с помощью 
соединительных болтов. Причем, это 
можно сделать без специальных зна-
ний и не прибегая к услугам строите-
лей.

По словам британского предпри-
нимателя, по такому принципу в Ве-
ликобритании и Германии строятся 
уже не только индивидуальные про-
екты, но и целые деревни. 

Наверняка такую идею можно 
было бы применить и в Беларуси. 
Правда, главным здесь будет уже 
другой вопрос: как к этому отне-
сутся многочисленные контроли-
рующие органы и близкие к госу-
дарству строительные компании, 
которые за долгие годы привыкли 
продавать посредственного каче-
ства жилье по совсем немаленькой 
цене?

Британец рассказал белорусам, 
как решить жилищный вопрос


